

# GACETA MEDICA DE COSTA RICA

REVISTA CIENTÍFICA MENSUAL DE MEDICINA, CIRUJÍA, HIGIENE Y PUERICULTURA  
ÓRGANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE LA REPÚBLICA

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR: DR. **TEODORO PICADO**

Dirigir la correspondencia al Director  
y Administrador  
San José, Costa Rica, América Central

Precio de suscripción por un año . . . \$ 6-00  
Precio de suscripción por seis meses . . . \$ 3-00

La Gaceta Médica se publica cada mes.  
No se admiten suscripciones por menos  
de seis meses, pago adelantado.

Precio de un número suelto . . . \$ 0-50.  
Precio de avisos . . . Convencional

## El Doctor Adolfo Carit



Tras corta y penosa enfermedad acaba de rendir su último tributo a la madre tierra el doctor Adolfo Carit. De origen francés, el doctor Carit se había familiarizado por completo con nuestra manera de ser, pues adquirido su título en la Universidad de París, volvió a nuestro país donde ejerció la medicina durante muchos años.

Médico y filántropo, esta última calidad ejercida con el más amplio espíritu de altruismo, el doctor Carit puede decirse que vivió para hacer el bien, pues todos los actos de su vida revelan un incansable amor hacia el ejercicio de la Caridad, que practicó a su manera, conforme se lo dictaban su conciencia y su saber.

Familiarizado con la miseria a la que nos acerca con más frecuencia el ejercicio de nuestra profesión, supo distribuir su cuantiosa fortuna, llevando el alivio también a la pobreza y la desgracia.

El título de Benefactor a que le hicieron acreedor sus generosos desprendimientos, queda grabado no sólo en el corazón de los que se beneficiaron de sus bondades, sino también en el frontispicio de algunos de nuestros establecimientos de Caridad; en el del Sanatorio Carit, (para el que no hizo erogación alguna), con el fin de perpetuar su memoria en recuerdo de sus actos benéficos; en la Maternidad Carit, por haber sido él uno de los que fijara de veras su atención en la necesidad imperiosa que tenía nuestra clase menesterosa de un asilo materno, donde la madre pobre encontrara el auxilio suficiente en sus momentos de miseria y de dolor. Muchas otras instituciones, Barrio Carit, Lavaderos Carit, etc., le deben su creación, fuera de aquellas donaciones que hizo a instituciones ya creadas, Hospicio de Huérfanos y Junta de Educación de San José.

Que llegue hasta su tumba la expresión de nuestra gratitud y de nuestra admiración, por haber sabido, acercarse en la vida a los pequeños y a los débiles a aquellos que Jesús pedía, dejaran venir a él.

## Una reforma al proyecto que crea el Consejo Superior de Salubridad

El proyecto del Doctor don Vicente Castro C., para la creación de un Consejo Superior de Salubridad, institución que ya se hacía necesaria en el país por el orden y armonía que en adelante podrá establecerse en la dirección y administración de todas las cuestiones relativas a la Higiene Pública, ha sido objeto de una reforma en lo referente a su organización.

Hasta el momento sólo existe en el país una ley que reglamenta el servicio de Médicos del Pueblo, que ya necesita reformas, y fuera de ella, los asuntos que atañen a la higiene en general se rigen por disposiciones más o menos adecuadas o por reglamentos incompletos, que no corresponden ya, al grado de desarrollo adquirido por nuestras poblaciones, comercio e industrias.

Se hacía necesario por consiguiente, pensar en una ley, que abarcara más o menos todas esas cuestiones a la par que en una reglamentación más completa, que corrija todos los defectos de los reglamentos actuales, creando nuevos, adaptables a las necesidades que hoy existen y que son indudablemente una consecuencia inmediata de nuestro progreso.

Urgía dotar por lo mismo al país de una ley general que condensara de un lado, las cuestiones que se refieren a la higiene nacional y de otro, de acuerdo con lo que dispone la nueva Constitución en referencia con la obligación que tienen las Municipalidades de vigilar por la higiene, proveer a éstas de una organización local, adecuada a sus necesidades y de reglamentos que estatuyan las reglas que deben observarse para el mejor funcionamiento de los servicios de la higiene.

A este problema sanitario, nuevo en nuestro mecanismo político social, no se ha dado hasta hoy la importancia vital que tiene en el desarrollo material y económico de la Nación.

Penetrado el doctor Castro C. de estas necesidades, ha sido en la Cámara el autor resuelto de este proyecto, cuyos fines, que es fácil comprender, tienden indudablemente a solucionar una cuestión de gran trascendencia en el mejoramiento general de la higiene pública.

La Facultad de Medicina por su parte había nombrado una comisión encargada de la elaboración de la ley que regirá los servicios de higiene y de los reglamentos respectivos, lista ya para ser presentada al Poder Ejecutivo.

La reforma del proyecto la expone con sus razones el señor Ministro de Gobernación y Policía en las líneas que adelante trascribimos.

Pensamos que efectivamente la corrección hecha era hasta cierto punto indispensable, tratándose de hacer más activa la ejecución de las disposiciones a que dará lugar la implantación de la ley y de los nuevos reglamentos.

#### CÁMARA DE DIPUTADOS:

El Poder Ejecutivo considera de suma importancia la creación de un Consejo Superior de Salubridad, con atribuciones concretas y bien determinadas, para atender los servicios relativos a la higiene y previsión sanitaria. Sin embargo ha debido negar su sanción al decreto n.º 42, emitido por esa Cámara el día 31 de agosto último, en virtud de los motivos que tengo la honra de exponeros enseguida.

Nuestra organización política requiere que las autoridades de policía, excepto las sujetas al régimen militar, dependan del Ministerio de Policía y no puede admitirse que haya otro jefe con jurisdicción sobre ellas. El Consejo, pues, debe ser presidido por el Ministro de Policía y ello es también de innegable conveniencia para que las disposiciones de aquél reúnan las condiciones de eficacia y rápida ejecución que son indispensables.

Ocasiones habrá, por otra parte, en que los intereses de la política tengan que anteponerse a cualesquiera otros y entonces podrían surgir serios conflictos entre el Ejecutivo y el Consejo de Salubridad si éste fuere presidido por otra persona que no sea el Ministro de Policía y con jurisdicción sobre las autoridades dependientes de éste. Se le restarían así al Ejecutivo facultades que le competen y que le son precisas para marchar sin tropiezos por la vía que el deber y la conveniencia pública le señalen.

El Presidente del Consejo, por tanto, no puede ser otro que el Ministro de Policía, sin perjuicio de conceder al Director General de Salubridad el derecho de dictar disposiciones sanitarias y de higiene, que el Ministro mandará acatar por sus subalternos.

Con estas observaciones os devuelvo el decreto que crea el Consejo Superior de Salubridad, obedeciendo las instrucciones que al efecto he recibido del señor Presidente de la República.

San José, 14 de setiembre de 1917.

AMADEO JOHANNING

## Cas dos escorias sociales: La negra... y la blanca, ante la Psiquiatría

Discurso leído en la sesión Inaugural del Colegio de Médicos de la provincia de Barcelona, el 30 de Enero de 1917  
por el Dr. F. de P. Xercoáns

### LA ESCORIA SOCIAL BLANCA

Que nos dispensen el geólogo y el purista: sabemos que es blanca, pero que no es escoria; a los poetas se les permiten ciertas licencias, dispensadle una a este prosaico, ya que no prosista. Es lava, pero la denominaremos escoria. Repetiré la pregunta: ¿emergen de entre la corteza humana emanaciones que se precipitan cual dichas cenizas, y constituyen una capa bonita, hermosa, hasta brillante; pero que sepulta energías, y oculta bellezas y suntuosidades, que en libertad podrían germinar, dar frutos excelentes, levantar el nivel intelectual de sus semejantes, y el moral, ser la admiración de propios y extraños, y eclipsar y neutralizar las apariencias de aquellos?

Debería ser norma humana recordar y practicar estos consejos del libro de los preceptos de oro: «Preste tu alma oído atento a cada grito de dolor, como abre su corazón el loto para beber del sol los rayos matutinos. No permitas al sol ardiente que seque una sola lágrima antes de que tú mismo la hayas enjugado en el ojo del que sufre. Deja que caigan en tu corazón, una por una, las ardientes lágrimas humanas, y que allí permanezcan sin arrojarlas hasta que el dolor que las causó se haya desvanecido.» No, no son éstas las ideas que cunden, ni menos los consejos que se practican. Vivimos en la peor de las ficciones. Lleno el ambiente social de esencias artificiosas, desaparecen los olores puros. Revuelan una serie de palabras sonoras, pero falsas; progreso, civilización, cultura, embalsaman el aire que respiramos, y aunque muy satisfechos, nos asfixian, porque falta O puro que vivifique nuestra sangre y virtudes que eleven nuestro espíritu. En tal sentido podríamos espigar mucha cizaña entre tanta mies dorada como crece en todos y cada uno de los campos donde se fijara la vista. Pero, labor demasiado larga; no es de mí ni de este lugar. Por lo mismo me fijaré sólo en algunas que constituyen ya estado social, y más o menos de actualidad, demostrando cómo estamos bajo el yugo de tres opresiones: la tiranía del oro, las demasías de ciertos administradores de la *Res pública*, la tirantez y discordancia entre dos clases que se dicen mutuamente oprimidas. Entendiendo por la primera, no el natural deseo de poseer, necesario para que las actividades humanas se mantengan siempre vivas, sino lo que constituye estado patológico, la sed insaciable de riquezas, el delirio sistematizado de metal, la aureomanía, cuando llega a constituir negación de todo lo noble y a valerse de cuantos medios reprobables caben para lograrlas. Por lo segundo la megalomanía, el abuso que hacen de sus iniciativas quienes teniendo en sus manos una facultad directora la desvían del camino verdadero por negligencia, o mejor para satisfacer de-

seos y concupiscencias. Y por la tercera, la desconformidad que se establece entre el capital y el trabajo, las fobias sociales, no en cuanto tengan relación con la lucha eterna y discutible entre ambos, sino en cuanto se refiere a abusos indiscutibles por una y otra parte, que llevan al caos en la concepción del derecho y dan lugar a actos que debe estudiar la psiquiatría individual y también el observador de los trastornos de la psicología colectiva.

El *delirio sistematizado de riquezas* ha dado lugar a dos tipos clínicos de psiquiatría, caracterizado uno por el afán desmesurado de acumular y una resistencia invencible a gastar, mientras no sea para exhibiciones; el otro, al revés, cual hijo pródigo, no se preocupa en lo más mínimo para producir, y tiene su goce sin límites al derrochar. Personas conocemos subyugadas, obsesionadas por el delirio del metal, que todo lo subordinan a éste; les pasa lo que al pobre delirante, que sus impresiones giran alrededor de una idea y quedan apagadas las demás. Lo elevado, lo noble, lo digno, desaparece en ciertos millonarios avaros, que sólo hacen para sí, nada para sus semejantes; que tienen mucho de ególatras, nada de altruistas, y llegan a actos que, bien analizados, deben considerarse entre los que caracterizan la vesania o entran en el terreno de la delincuencia más refinada. Para ellos propuso una pobre mujer del pueblo un recurso: que tragaran a reventar monedas para que se fueran contentos, y cuenta que a veces entre gran candidez hay elevada filosofía.

Y como de cerebros enfermizos e inválidos resultan individuos con estigma degenerativo, suceden a aquéllos unos entes que constituyen hoy una nueva clase, un estado endémico de ceguera y casi de imbecilidad moral. Es público y notorio lo que pasa en muchos jóvenes de las clases llamadas elevadas, y es que no vuelan por esas regiones, sino que se arrastran do hay fango. Varios, después de visto y seguido todo, de probar lo verde y lo maduro, dejan caer en los bajos del palacio episcopal para que les pongan un visto bueno a un lazo que han tendido; y no son pocos los que deben acudir más tarde al principal para que corten, deslíen o por lo menos aflojen lo que ya no es lazo dulce y colorado, sino lo que se convirtió en duro y áspero nudo, a cuyas aperturas no saben, no quieren o no pueden acomodarse.

Hemos señalado antes como causas predisponentes y ocasionales de los vicios que vamos a mentar tres tiranías, y si bien parece que la segunda debiera evitar las demasías de la sed de oro, no hay tal, se han entendido y casi maridado; por ello nos vemos precisados a estudiar en conjunto sus consecuencias. Que ha sido esta gran conquista de la civilización modernísima conocida con los nombres de monopolios, privilegios, *trusts*; los primeros, que mejoran en demasía a unos, generalmente los amigos de los amigos, en detrimento de otros, la masa neutra, los que no tenemos existencia legal, porque no podemos haber representación alguna dentro de los mezquinos moldes de la organización presente. Los últimos tienen la elevada misión de reventar al pequeño, palabra poco académica y muy antifisiológica, pero clásica ya.

(De «Esculapio», revista gráfica de Medicina, Madrid.)

## Notas Científicas

Traducidas por el DR. MANUEL CABEZAS

### EXTRACCIÓN DE UN APARATO DENTAL ALOJADO EN UN BRONQUIO

El señor Cazin se sirvió, con muy buen resultado, de la radioscopia intermitente para introducir en el bronquio derecho, después de traqueotomía, unas pinzas largas con las cuales pudo coger una dentadura postiza caída en las vías respiratorias. *Se trataba de un oficial operado en provincia, veintiséis días antes, por causa de un tumor sub-cutáneo de la pierna. Como no se habían preocupado de quitarle la dentadura, antes de dormirlo, midiendo cerca de 4 cm. de largo por 13 mm. de ancho, había podido atravesar la laringe y caer en las vías respiratorias.*

«La Presse Medicale» N.º 71, 21 de diciembre de 1916, pág. 600.

### INYECCIONES INTRAVENOSAS DE QUININA EN LOS ACCIDENTES PRECOCES DEL PALUDISMO

Los señores Paúl Carnot y A. de Kerdal han observado experimentalmente que, en frente de accidentes perniciosos precoces del paludismo, las inyecciones intravenosas de quinina dan resultados muy superiores a aquellos obtenidos por las otras vías de introducción. Estas inyecciones no tienen los inconvenientes tan serios del dolor y de las complicaciones locales en el punto de inyección (escara, absceso, ciática, parálisis). Además, tienen sobre la absorción por las vías digestivas la ventaja de la actividad y de la rapidez y pueden ser utilizadas cuando las vías intestino-posthepáticas obstaculizadas hacen la absorción digestiva aleatoria. Estas inyecciones llevan la sustancia esterilizante, no solamente al hígado, sino al vaso, refugio principal del hematozoario.

Las inyecciones intravenosas de quinina, están indicadas en todas las formas graves de paludismo, cada vez que convenga obrar rápida y activamente. Así es que los resultados más notables de esta terapéutica se obtienen sobre todo en el tratamiento de los accidentes perniciosos precoces.

Sin embargo, aun en inyecciones intravenosas, la quinina no parece realizar la esterilización definitiva del organismo infectado por el hematozoario de Laveran.

«La Presse Medicale» del 21 de diciembre de 1917, N.º 71, pág. 597.

### UNA BALA DE SHRAPNELL LIBRE EN EL VENTRÍCULO IZQUIERDO

El señor Lobligeois ha observado un caso de Shrapnell libre en el ventrículo izquierdo en un herido completamente curado clínicamente y que no sentía ningún desorden interno por el hecho de la presencia de aquel proyectil.

El sujeto, herido algunos meses antes, era enviado, después de su curación, en vista de verificar el estado de su pulmón izquierdo y de buscar si el proyectil que debía tener siempre en el pecho se encontraba ahualmente.

El examen a la pantalla permitió inmediatamente percibir el proyectil que presentaba un remolinamiento característico en cada pulsación cardíaca.

«La Presse Medicale» del 9 de noviembre de 1916, página 503, N.º 62.

LOS CASOS FRANCESES DE SODOKU  
O TOXI-INFECCIÓN POR MORDEDURA DE RATAS

Por HENRI ROGER, Profesor agregado de la Facultad de Medicina de Montpellier, Médico Mayor

Los médicos japoneses han, hacia el fin del siglo pasado, descrito una enfermedad especial, consecutiva a la mordedura de las ratas, a la cual han dado el nombre de «Sodoku», de las dos palabras japonesas «so» rata, y «doku» veneno.

Esta enfermedad se caracteriza en su forma habitual por:

1.º El período de incubación, bastante largo, una a tres semanas, que trascurre entre la mordedura y las primeras manifestaciones mórbidas.

2.º La aparición poco más o menos simultánea: de síntomas generales, constituidos por una erupción generalizada, rojo oscuro de tipo un poco especial y por un estado tóxico-infeccioso más o menos grave (fiebre, dolores articulares, etc.), y de síntomas localizados al lugar de la mordedura, reinflamación de la lesión ya completamente cicatrizada, cadenas de linfangitis y adenitis.

3.º La marcha cíclica de la infección evolucionando algunas veces durante muchos meses, por períodos febriles sucesivos, separados por intervalos de apirexia completa.

Frugoni, de Florencia, fué el primero de Europa en haber llamado la atención, en 1911, acerca de esta curiosa enfermedad, en la ocasión de un caso personal. Desde entonces, fuera de numerosos trabajos japoneses, una serie de artículos han sido publicados sobre el asunto, tanto en Europa como en América.

«La Presse Medicale» de París, pág. 201, N.º 20, del 5 de abril de 1917.

## Medicina Práctica

### Cómo diagnosticar la Sarna cuando no se es dermatólogo

Por R. Sabouraud

Artículo que interesa a los Directores de Escuela, Maestros, etc.

(Conclusión).

El surco no ennegrecido, el «surco blanco» es todavía más difícil a describir que a ver. Hay que imaginarse el pasaje de una aguja en el espesor de una epidermis cornea, espesa en la pulpa del dedo sin hacerla sangrar. Retirando la aguja se verá el trayecto, la epidermis levantada se ha hecho mate y blancusca, solo el trayecto que se ha hecho es rectilíneo y el del sarcopte siempre sinuoso. De otra manera el aspecto

blanco y ante que lo señala es idéntico. Este surco, difícil de observar, es lo que dificulta el diagnóstico. Ordinariamente las lesiones de la sarna son levaciones, o pápulas o vesículas a menudo decapitadas por el frote y cuya salida se alarga según la dirección del pliegue donde se encuentra.

\*  
\*  
\*

Todos estos detalles convienen a los que no saben y sobre todo a los que poco familiarizados con la medicina o con algunas partes de ella se les presenta a menudo la necesidad de hacer uno de estos diagnósticos.

El surco donde se halla el sarcopte, sus huevos, sus excrementos constituye, evidentemente la lesión elemental, principios de la sarna. Pero cuando no se puede encontrar, o que no se encuentra, hay que recordar siempre que la sarna es una enfermedad regional. Sus lesiones pueden estar diseminadas por todas partes, fuera de la cara, en el cuello, en el cuero cabelludo. Pero existen con localizaciones en las axilas, por delante del puño en los dos sexos, en el seno en la mujer, en la bolsa de la verga en el hombre, en la planta del pie en el mamom; es ahí, pues, que hay que hacer el diagnóstico.

Si hay alguna duda hay que buscar alrededor del enfermo el que le dió la sarna o el a quien él se la ha dado. Y el solo hecho del contagio, fuera de los casos de pediculosis fáciles de eliminar, certificará la sarna.

(Traducción especial para la GACETA MÉDICA de Costa Rica de *La Presse Médicale de Paris*.)

## El Alcoholismo desde el punto de vista social

Por el alumno Pedro Cirac y Escrivá

**CAUSAS DEL ALCOHOLISMO.**—Para su estudio las dividiremos en: comerciales, sociales e individuales.

**CAUSAS COMERCIALES.**—El alcoholismo, como mal social, tiene como importante fuente de origen los progresos industriales en la obtención del alcohol, no tan sólo por la destilación de los vinos, si que también de otros líquidos preparados con manzanas, patatas, semillas varias y aún maderas.

Refiriéndose a estos progresos industriales, dice H. Romme «que en el espacio de treinta a cuarenta años, el consumo del alcohol se ha duplicado y hasta triplicado en todos los países. Ahora bien, nosotros sabemos que estos alcoholes no siempre son rectificadas y que además se les añaden con frecuencia esencias perjudiciales. Estos alcoholes nos dan degenerados, epilépticos, alienados y criminales, mientras que el vino natural, la sidra y la cerveza, bien preparados no hacen más que borrachos.»

«La fabricación del alcohol convertida en industria, y poniendo este veneno al alcance de todos es, en suma, una de las causas del alcoholismo, tanto en Francia como en los demás países.»

Casi todos los países consumen alcohol, pero no todos abusan en igual grado. Puede decirse, en términos generales, que el uso de estos licores va en progresión ascendente, desde las regiones ecuatoriales hasta las zonas muy frías. Suecia es una de las naciones en que el alcohol ha producido más estragos, ascendiendo el consumo, según Lancereux, a 80 y 100 litros anuales por habitante. No es, pues, extraño que el primer libro sobre el alcoholismo sea debido a la pluma de un médico sueco, Huss.

Hemos de tener en cuenta que, además de la hiperproducción de alcoholes industriales, la mala fe de los comerciantes altera también las condiciones de los líquidos alcohólicos menos nocivos, vino, cerveza, sidra; y si tomamos nota de los experimentos de Baer y Dujardín-Beaumez sobre la toxicidad de alcoholes distintos, veremos que las dosis tóxicas de éstos son:

Alcohol etílico . . . .	11.70 gramos	} por kilogramo de animal
Alcohol propílico . . .	3.40 gramos	
Alcohol butílico . . .	1.45 gramos	
Alcohol amílico . . .	0.63 gramos	

La facilidad de la producción hace que, a una, comerciantes e industriales busquen los medios de dar salida en el mercado a sus productos, teniendo que inventar a diario nuevos *aperitivos, estomacales, licores grandes tónicos antineurasténicos*, etc., siendo lamentable ver cómo de día en día aumenta el número de tabernas, con nombres sugestivos que tratan de disimular su condición, ya poniendo sus muestras en inglés o llamándose *restauranes*, y casas de comida los más humildes.

Son estos centros, exclusivamente, sitio de reunión para matar el tiempo a la par que para destruir la salud.

Los obreros, en la taberna humilde, encuentran un segundo domicilio; allí comen, juegan, se solazan y beben, al igual que las clases acomodadas, en el lujoso *bar* o *café restaurán*, tienen sus tertulias y reuniones a la hora del *aperitivo* o del *estomacal*.

CAUSAS SOCIALES.—¿Qué relaciones guarda la pobreza con el alcoholismo?

Se dice generalmente que el pobre trabaja, de una parte, para soportar la fatiga, para olvidar sus penas; y de otra, para tener que comer con frecuencia en la taberna o cantina, por razón de la distancia de su domicilio a la fábrica, comienza bebiendo aguardiente hasta habituarse y convertirse en alcohólico. Todo esto es cierto, pero es digno de notarse que los chinos y los japoneses, con sueldos ínfimos, son más sobrios que los europeos. El proletariado famélico de la baja Rusia se alcoholiza mucho menos que los obreros belgas que disfrutaban de buenos sueldos, siendo de notar que los años prósperos en Bélgica van acompañados de aumento considerable en el consumo del alcohol.

(Continuad)

## Notas Bibliográficas

Hemos recibido: Homenaje a la memoria de Victor M. Zamora.—Contiene preciosos trozos literarios en que sus amigos consagran un recuerdo póstumo a aquel joven lleno de vigor, cuya prematura muerte hemos sentido también nosotros.

Desapareció con él una esperanza. La vida parecía trazada para aquel carácter robusto en ideales y energías. Desgraciadamente, la dolencia cruel que le sorprendió en su camino de lucha, puso término a aquella existencia de la que había mucho que esperar.

The Rockefeller Foundation.—International Health Board.—En lo que se refiere al tratamiento de los parásitos intestinales en Costa Rica dice: que el Dr. Schapiro ha usado de preferencia el *Chenopodium* al Tymol como más efectivo en la expulsión de los *Ascaris*, siendo menos activo que el Tymol en el tratamiento de la infección por *Oxyuros* y *Tricocéfalos*.

Las dosis empleadas conforme la edad aparente y la existencia de un 80% de hemoglobina han sido las siguientes:

Edad en años	Dosis en gotas
2 . . . . .	1
3 . . . . .	3
4 . . . . .	4
5 . . . . .	6
6 . . . . .	8
7 . . . . .	10
8 . . . . .	12

conservando el aumento en proporción de dos gotas por cada año más de edad, de tal modo que un individuo de 17 años tomará 30 gotas y uno de 18, 32 gotas, etc. Una purga de magnesia se da la víspera en la noche. El medicamento se administra en partes iguales de agua dulce y extracto de café fuerte. El tercio de la dosis a las 6 a m., otra a las 7 y la última a las 8. A las 10 se da la segunda purga de Sulfato de Magnesia. Se requiere que el paciente esté en ayunas.

Rodó, por Alejandro Andrade Coello.—El señor Andrade Coello ha consagrado un estudio a Rodó con motivo de su muerte. El autor de *El Mirador de Próspero*, *Motivos de Proteo*, *Ariel*, etc., ha dejado enlucadas las letras hispano-americanas. Su voz de aliento, incubadora de acción y de energía, predicó siempre a la juventud americana el triunfo de Ariel sobre Caliban, y enardecido su espíritu quizá por la rebelión a que asistimos de la Barbarie contra la Justicia, la Libertad y el Arte, clamó por el respeto a Venecia, «tesoro humano de tradición y de arte», y al dirigirse a los estudiantes venezolanos de la Real Universidad de Pisa les decía:

«Siempre fué sentimiento «americano» el entusiasmo por todo lo noble, por todo lo desinteresado, por todo lo grande, y recíprocamente, la repulsión instintiva por los abusos de la fuerza, por las torpezas de la barbarie, por las perversidades de la iniquidad.

«Mueve a Uds. además, un estímulo de «latinidad» que interpreta también el íntimo e imperecedero sentir de nuestra América; y ese sentimiento se confirma en Uds. por el amor y gratitud que justamente los vincula a la nación gloriosa en que completan su formación intelectual al amparo de la más franca de las hospitalidades.»

Después de Montalvo no creemos que haya nacido en América un espíritu más seductor ni más impregnado de la misión civilizadora que se levanta por encima de los pequeños intereses de la vida.

«Por eso Rodó no fué de los utilitaristas que fincan su felicidad en el libro de Caja y en el Mayor; que ciegos ante las riquezas de la vida, no creen sino en la plenitud del vientre y de los bolsillos, siguiendo una contabilidad rastrera, atesorando con labor de benedictinos, trabajando como negros para henchir la gabeta de libras esterlinas o de acciones bancarias. Por encima de este logro ruin, de esta sordidez desesperante, se alza la cultura del espíritu, el mejoramiento idealizado de la vida, el ensueño magno que no se puede comprar con todo el oro del mundo. Tal es en parte el viaje que se desarrolla en los *Motivos de Proteo*, recorriendo los mundos del ideal y de la ética desinteresada.» —(A. Andrade Coello).

El Paludismo en la República Argentina. Su Profilaxis y su Tratamiento, por el Dr. ADOLFO ESQUIVEL DE LA GUARDIA.—Oportunamente nos ocuparemos del interesante estudio de nuestro colega y compatriota el doctor Esquivel de la Guardia, quien reside en Buenos Aires, en cuya Universidad coronó sus estudios. Gran interés tiene para nosotros ese trabajo, por ser también nuestro país uno de los más azotados por el paludismo y a cuya profilaxis no se ha consagrado ninguna atención.

---

---

## Notas

El IV Aniversario de la fundación de la Gota de Leche.—Esta institución que ha sido uno de nuestros más hermosos progresos realizados en la Puericultura, adquiere de día en día mayor auge.

Los esfuerzos de las caritativas damas que se han puesto al frente de esta noble institución, han dado sus frutos y podemos decir que gracias a ellos, se habrá podido evitar en parte una de las causas de la mortalidad infantil, por lo menos en la capital.

Las conferencias, los consejos dados a las madres y los cuidados puestos en el régimen alimenticio, adecuado a la infancia, son motivos de sana propaganda, cuyos efectos van a repercutir no sólo en los hogares pobres, sino en todos aquellos que mediante una equitativa retribución aprovechan de los beneficios obtenidos por la Gota de Leche, que en tales casos, también se encarga de la dirección alimenticia e higiénica de aquellos pupilos.

Es con un verdadero placer que hacemos notar estos progresos, por los que felicitamos cordialmente a todas aquellas personas que directa o indirectamente se consagran a esta obra de caridad y de higiene nacional.

# Vinos Medicinales Tónicos

A BASE DE KOLA, Etc.

DEPÓSITO EN LA CASA DE

## Antonio Urbano & Hno.

RECOMENDADOS EN TODAS LAS ENFERMEDADES  
QUE DEBILITAN EL ORGANISMO

Precio al alcance de todos los enfermos

# SAL HEPÁTICA

Llamamos la atención de la profesión médica para que cuidadosamente observen los méritos de la SAL HEPÁTICA, en la Diátesis Úrica, en la constipación y a su propiedad muy importante de limpiar todo el trayecto alimenticio, evitando con esto los desórdenes producidos por la indiscreción de comer y beber y por la absorción de toxinas irritantes.

Esta preparación es un laxante salino, efervescente y disolvente del ácido úrico que ha ganado rápidamente el favor de la mayoría de los médicos.

Es una combinación científica de los fosfatos de sodio y de litio y de sales análogas encontradas en las más famosas aguas amargas y purgantes de Europa. La acción de las sales que tienen en solución las AGUAS AMARGAS es bien conocida para que exija una explicación minuciosa, pero su valor medicinal está considerablemente reforzado por la acción de fosfato de sodio y de litio.

La SAL HEPÁTICA puede emplearse como laxante y como eliminante de toxinas irritantes de una manera satisfactoria y sin riesgo alguno en las inflamaciones intestinales y merece ocupar un lugar prominente en las diarreas de los infantes niños y en las dolencias de verano, producidas por fermentaciones y putrefacciones. Es menos desagradable que el fosfato de sodio solo y que otros laxantes salinos y se elimina más fácilmente en las excretas y emuntorios.

La SAL HEPÁTICA es un laxante ideal en todos los estados y edades. No deprime en absoluto, al contrario, es un tónico fisiológico y por su uso no se establece la tolerancia que conduce al aumento de dosis y cuando deja de usarse no deja los intestinos más constipados que al principio como sucede con otros agentes. Es un laxante inocente durante la preñez y la lactancia y en los casos de clorosis anémica.

La SAL HEPÁTICA está especialmente indicada en la Diátesis Úrica, lo mismo que en el Reumatismo, la Gota y la verdadera Litemia. Produce resultados positivos limitando y disminuyendo la cantidad de ácido úrico formada por la circulación y excreciones de los riñones y se absorbe muy libremente, entrando en la sangre y eliminándose tan rápidamente por los conductos u órganos excretores, que su presencia se demuestra fácilmente en el sudor y en la orina.

Doctor: nos permitimos sugerirle que haga Ud. un ensayo personal con la SAL HEPÁTICA, bien como laxante salino o bien como remedio anti-reumático. Sabemos de muchos médicos que emplean la SAL HEPÁTICA para ellos mismos. Como laxante sencillo es preferible al Citrato de Magnesia y a los Polvos de Seidlitz, especialmente cuando se administra después de Calomel o de otros mercuriales.



Se envían muestras a los señores médicos que las pidan

BRISTOL-MYERS Co., 277-281 GREENE AVE., Brooklyn, NEW YORK, U. S. A.

56642 Librería, Imprenta y Encuadernación Lehmann (Sauter & Co.) San José, Costa Rica